

Bougouin, Hélène  
[helene.bougouin@unil.ch](mailto:helene.bougouin@unil.ch)  
Université de Lausanne, Suiza  
Foro Origine, Diversité et Territoires  
[Taller n°4], [Sesión n°1]

## **Microexplotaciones en el cantón de Vaud (Suiza): acceso a la tierra para producir de forma diferente.**

Desde 2017, las microexplotaciones se multiplican progresivamente en la Suiza francesa y, más concretamente, en el cantón de Vaud. Actualmente hay 30 microexplotaciones en el cantón, que también cuenta con 3.000 explotaciones registradas. Estas estructuras agrícolas alternativas producen una gran variedad de alimentos con trabajo manual o poco mecanizado. Forman parte del tejido social y económico local y venden sus productos directamente, lo que les facilita la revalorización de su trabajo.

La aparición de las microexplotaciones, debida a un movimiento principalmente ciudadano (y no del mundo agrícola tradicional), permite una reubicación de la agricultura de producción de alimentos en los márgenes de las grandes explotaciones. Las microexplotaciones también se caracterizan por la búsqueda de autonomía en relación con la política agrícola, los proveedores y/o los clientes.

Uno de los principales retos es el acceso a la tierra. Este reto lo afrontan tanto los individuos o los colectivos que pretenden crear una microgranja, como lo perciben globalmente las instituciones que cuestionan el alcance del movimiento microagrícola y la posibilidad de que se amplíe. De hecho, la adquisición y el alquiler de tierras agrícolas están estrictamente regulados en Suiza y pretenden preservar un modelo tradicional de agricultura familiar.

Esta intervención pretende poner de manifiesto las colaboraciones existentes y posibles para apoyar las relaciones entre las microfábricas y otros actores del tejido económico local, para permitir la implantación de las microfábricas, así como las tensiones que frenan este movimiento.

### **Referencia bibliográfica**

Barjolle, D. (2018). Transitions et ruptures du modèle agricole suisse. *Pour*, 234-235(2), 253-259.

Bougouin, H. (2017). Une microferme à Marcelin inspirée de la permaculture fait ses preuves. *AgriHebdo*. P.27.

Bougouin, H. (2018). Prêter ou louer un hectare à un jeune pour lui permettre de se lancer. *AgriHebdo*. P. 8.

Bougouin, H. (2020). La microferme, une nouvelle structure qui concilie agriculture et permaculture. *AgriHebdo*. P. 25.

Bougouin, H. (2021). L'inventivité et la réactivité sont toujours présentes au sein des

microfermes. AgriHebdo. P. 18.

Calame, M. (2007). Une agriculture pour le XXIème siècle, manifeste pour une agriculture biologique. (C. L. Mayer, Éd.) Paris: Charles Léopold Mayer.

Morel, K. (2016). Viabilité des microfermes maraîchères biologiques. Une étude inductive combinant méthodes qualitatives et modélisation